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АКТУАЛЬНО

«У нас общие базовые ценности»
Очередное выездное 
заседание президиума 
областного Совета 
ветеранов впервые 
прошло на территории 
православного храма.

Местом его проведения 
стал культурно-просветитель-
ский центр «Наследие» при 
челябинском храме преподоб-
ного Сергия Радонежского, а 
темой заседания – нравствен-
ное и патриотическое вос-
питание молодежи в рамках 
Соглашения о сотрудничестве 
и взаимодействии между об-
ластным Советом ветеранов 
и Челябинской митрополией 
Русской Православной Церк-
ви, подписанного в марте 2015 
года. 

Перед началом заседа-
ния настоятель храма про-
тоиерей Ярослав Иванов, 
руководитель отдела по де-
лам молодёжи Челябинского 
епархиального управления 
и Координационного цен-
тра молодёжного служения 
в Уральском Федеральном 
округе и Артем Альбертович 
Анисин, руководитель про-
ектного офиса отдела по 
делам молодёжи провели экс-
курсию по территории храма. 
Гости прошли по спортив-
ным залам, оборудованным 
в отдельно стоящих зданиях, 
посетили слесарную мастер-
скую кружка по авиамоде-
лированию, оборудованные 
классы по рукоделию и ау-
дитории для молодежных 
занятий культурно-просвети-
тельского центра «Наследие».

– У ветеранского движе-
ния и церкви общие базовые 
морально-нравственные и 
духовные ценности, включая 
взаимопомощь, справедли-
вость, уважение к старшим, 
идеалы семьи и труда, жизнь 
по совести. Эти ценностные 
ориентиры невозможно чем-
то заменить. Нам надо вместе 
их защищать и укреплять, – 
подчеркнул председатель об-
ластного Совета ветеранов 
Анатолий Петрович Сурков, 
говоря об опыте работы вете-
ранов с молодежью.

С наглядной презентацией 
выступил протоиерей Ярослав 
Иванов, рассказав и показав 
в фотографиях все многочис-
ленные направления, которы-
ми занимается Челябинская 
епархия в сфере молодёжного 
воспитания.

– Примером для меня по-
служил священник из Кона-
ково в начале 2000 годов. Он 
сумел объединить 500 детей 
в православном центре раз-
ными занятиями, – начал своё 
выступление отец Ярослав. 
– Тогда я понял, если мы не 

организуем нашу молодёжь, 
не поможем, не будем вместе с 
ней что-то делать, наши слова 
останутся неуслышанными. 

Сегодня в культурно-
просветительском центре 
«Наследие», созданном прихо-
жанами Челябинского храма 
преподобного Сергия игумена 
Радонежского, действует пра-
вославный патриотический 
центр в честь преподобного 
Александра Пересвета. Прово-
дятся ежегодный спортивно-
патриотический Георгиевский 
фестиваль и «волонтёрские 

крылья ПМД74», работает пе-
дагогический отряд «Отклик», 
действует летний палаточный 
лагерь «Наследник». Сотни 
детей и подростков, молодых 
людей находят под крышей 
храма занятия по двадцати 
направлениям, которые прово-
дятся бесплатно.

– Я восхищен тем, что уви-
дел и услышал, – сказал вя-
чеслав Николаевич Скворцов, 
председатель Челябинского 
областного отделения Россий-
ского детского фонда. – Меня 
трудно чем-то удивить, но тот 

опыт, который вы трансли-
руете, отец Ярослав, требует 
большого тиражирования.

Так же высоко оценили 
работу культурно-просвети-
тельского центра «Наследие» 
члены президиума област-
ного Совета ветеранов пред-
седатель областного Совета 
ветеранов профессионально-
технического образования 
Федор Николаевич Клюев, 
председатель Кыштымского 
городского Совета ветеранов 
Нина Григорьевна Каданцева 
и другие выступившие в ходе 
обсуждения участники засе-
дания.

Принято решение обоб-
щить опыт работы Цен-
тра «Наследие» и издать 
в качестве методических 
рекомендаций в информаци-
онно-аналитическом бюл-
летене областного Совета 
ветеранов. Партнерские отно-
шения в рамках Соглашения 
с Челябинской митрополией 
Русской Православной Церк-
ви будут продолжаться и рас-
ширяться.

Фото Вадима Ильичева  
и пресс-службы  

Челябинской епархии РПЦ



Своими размышлениями о важности семьи и 
традиционных семейных ценностей для сча-
стья людей и развития нашего общества де-
лится с читателями председатель областного 
Совета ветеранов, Почетный гражданин Челя-
бинской области, генерал-лейтенант Анатолий 
Петрович Сурков.

– Анатолий Петрович, 
7 сентября исполнилось 60 
лет вашей совместной жиз-
ни с Надеждой Ивановной. А 
как зародилась ваша семья?

– Моя семья, в полном 
смысле слова, родилась у то-
карного станка механического 
цеха паровозного депо стан-
ции Троицк, где я работал то-
карем.

Раньше в школах по про-
фориентации учащихся была 
производственная практика на 
заводах и фабриках. в Троиц-
кой железнодорожной школе 
№ 47 изучали токарное дело. 
в 1960 году в наш цех привели 
класс учеников и распредели-
ли их между токарями. К мо-
ему станку поставили Надю 
Тянутову. Я должен был на-
учить ее токарному искусству. 
в итоге она сдала экзамен на 
третий разряд при моем пя-
том, а главное – мы с ней жи-
вем в законном браке вот уже 
60 лет и «выточили» двух сы-
новей. 

– Бриллиантовая свадьба 
– редкость в наши дни. Не 
каждой паре посчастливи-
лось дойти до этого рубежа. 
Как вы сумели пройти этот 
путь?

– Очень просто. Для меня 
Надя – фантастически красива 
на только внешностью, но и 
душой. Она обладает уникаль-
ной способностью быть, а не 
числиться, настоящей женой, 
матерью, умело содержать се-
мейный очаг. Мы с ней счита-
ем, что в семью нельзя играть, 
ею надо жить. Она у меня, как 
и я, из простой рабочей семьи, 
человек неприхотливый, бар-
ских замашек никогда не име-
ла. Мы никогда не шиковали, 
но нам всегда хватало. У нас, 
конечно, бывают ссоры, но до 
серьезных скандалов ни разу 
не доходило. Мы знаем неко-
торые «дурные» черты харак-
тера друг друга и умеем гасить 
их проявления в зародыше.

Мы не согласны с мнени-
ем некоторых людей, которые 
говорят: «Надо терпеливо от-
носиться друг к другу». Терпе-
ние – это некое наказание, оно 
не беспредельно и когда-то 
может лопнуть. На наш взгляд 

должно быть, как минимум 
три взаимные вещи: ценить 
друг друга, уважать интересы 
друг друга и гордиться друг 
другом. Прав бывший патри-
арх Кирилл, который в одном 
из интервью подчеркнул, что 
настоящей семьи без жертвен-
ности не бывает. Мы с женой 
– взаимная жертва. взаимная 
любовь не сваливается с неба, 
это настоящая работа, прежде 
всего, над собой. Переделать 
друг друга не получится. Курс 
дрессировки друг друга ни к 
чему – любые попытки этого 
заканчиваются разводом.

По телевидению идет пере-
дача «Удивительные люди». 
Муж и жена должны частень-
ко по-хорошему удивлять друг 
друга. Признаюсь, за 60 лет 
мы до конца не узнали всего 
друг о друге и поэтому не-
редко взаимно восхищаемся. 
Только вместе мы полноцен-
ные люди. За совместно про-
житые годы мы в буквальном 
смысле слова слились в еди-
ное целое, стали похожи друг 
на друга во многом: в мыслях, 
подходах, планах, в оценках, 
в поведении. Представить нас 
порознь уже сложно. Каждый 
из нас в чем-то может быть и 
слабачком, а вместе – мы сила. 
Нет ничего, что нельзя про-
стить для сохранения целост-
ности. Надо умело уступать 
друг другу, быть добрее, важ-
но слышать друг друга и пони-
мать. Как написал в сочинении 
герой фильма «Доживем до 
понедельника»: «Счастье – 
это когда тебя понимают». 

Знаю немало замечатель-
ных долгоживущих семей. К 
примеру, семья Альвины и 
валерия Глазыриных в Че-
лябинске, Тамары и Фарита 
Шакировых в Троицке. По сло-
вам валерия Александровича: 
«Чувства не угасают с самой 
первой встречи с Альвиной». 
Уникальна семья полковника 
Геннадия Степановича Устино-
ва и Нелли Семеновны. Жизнь 
этой пары – образец доброты 
и жажды совместной жизни, 
любви и заботы, ласки и неж-
ности. Они поддерживали друг 
друга всю жизнь при всех мо-
таниях по воинским гарнизо-

нам, он с ее помощью активно 
и эффективно руководил вете-
ранской организацией Совет-
ского района Челябинска. Они 
даже умерли в один день… 

– Вы счастливый семья-
нин?

– У каждого человека своя 
модель счастья. И семья обя-
зательно в ней присутствует. 
Судите сами. Сирота, пасту-
шок, тракторист из глухой 
тамбовской деревни, в кото-
рой сегодня живут 4 человека, 
имеет три высших образова-
ния, стал чекистом, генерал-
лейтенантом, шестикратно 
почетным человеком – по-
четный гражданин Троицка, 
почетный сотрудник органов 
государственной безопас-
ности, почетный сотрудник 
органов налоговой полиции, 
почетный гражданин Челя-
бинской области, почетный 
президент областной федера-
ции дзюдо, почетный ветеран 
Челябинской области. На-
гражден именным оружием и 
многими государственными 
наградами, выступал с три-
бун Государственной Думы, 
Совета Федерации, админи-
страции Президента, съездов 
ветеранов страны, 30 лет хо-
дил в депутатах, встречался 
с президентом РФ в.в. Пути-
ным, с секретарем ЦК КПСС 
в.И. Долгих, мэром Москвы 
С.С. Собяниным, был чле-
ном коллегии Федеральной 
службы налоговой полиции 
и сегодня член бюро всерос-
сийского совета ветеранов. 
Даже во сне все это не могло 
присниться. А ведь это ре-

альность. И могло ли все это 
быть без поддержки семьи? 
Конечно, нет. 

в годы работы на желез-
ной дороге, в комсомоле, в 
партии, в КГБ, налоговой 
полиции, администрации гу-
бернатора порой в силу за-
нятости не замечал восхода 
и заката солнца, происходило 
«выгорание» энергии, твор-
чества, вдохновения. Так 
вот, именно семья для меня и 
жены является мощной бата-
рейкой, от которой ежеднев-
но заряжаемся. Однозначно, 
тем, кем я стал, – это, прежде 
всего, заслуга семьи, ее пита-
тельная среда. Я убежден в 
том, что более крепкой опо-
ры, чем семья – нет.

Семья помогала пережить 
бытовые и служебные не-
приятности. Сказать, что моя 
жена декабристка – ничего не 
сказать. Декабристки поехали 
за мужьями один раз, а Надя 
переезжала со мной 9 раз: 
каждое новое место службы 
– новый город. Она в юном 
возрасте пожертвовала собой 
ради мужа. Постановлением 
обкома КПСС жена, инструк-
тор райкома партии, была на-
правлена на учебу в высшую 
партийную школу ЦК КПСС, 
а меня направили в академию 
КГБ. Надя пожертвовала сво-
ей учебой ради моей. Тяжела 
ноша у женщин, но вдвойне у 
офицерш и генеральш. Какие 
только мысли о безопасности 
мужа не приходили ей в го-
лову, когда он выполнял опе-
ративные задания в Японии, 
Франции, Испании, Турции 

и Сирии. Сколько тревог она 
пережила, когда в дни ГКЧП 
в Москве в 1991 году муж как 
и.о. начальника Управления 
КГБ три дня жил в своем ка-
бинете, и она носила ему еду.

По Указу Президента я 
шесть лет возглавлял Управ-
ление налоговой полиции по 
Челябинской области и совет 
руководителей управлений 
Уральской зоны. в стране 
было немало случаев, ког-
да налоговых полицейских 
убивали и калечили. Так, в 
Чебаркуле подожгли кварти-
ру начальника налоговой ин-
спекции, в Пласте в квартиру 
начальника кинули взрывное 
устройство, в Копейске была 
попытка взорвать здание на-
логовой инспекции. всех пре-
ступников мы нашли, суды 
отправили их за решетку. 

Много раз и мне и моим 
коллегам угрожали или пред-
лагали немалые деньги, что-
бы в акте проверки убрать 
один нолик. Мои сыновья и 
жена испытывали прессинг 
от незнакомых людей. Стар-
шему сыну не раз предлагали 
большие деньги за услугу по-
говорить с отцом. После же-
нитьбы младший сын жил на 
съемной квартире. Однажды 
вечером позвонили в дверь и 
попросили его поговорить с 
отцом о внесении поправок 
в акт проверки, а взамен под 
окном стояла новая машина в 
подарок. Ответ был достоин 
фамилии Сурковых: «Если я 
это сделаю, отец отречется 
от такого сына. А для меня 
он – всё». Ну как не гордить-

ся таким сыном, для которого 
честь семьи свята!

Мне приходилось возвра-
щаться с работы заполночь. 
Надя ежедневно утром, пере-
крестив, провожала до две-
ри, а вечером стояла у окна 
и ждала моего возвращения, 
прислушивалась к звукам на 
лестничной площадке и гото-
ва была собой защитить меня 
в случае нападения. Кстати, 
до сих пор утром провожает 
на работу до двери. 

Мы вместе прожили все 
радости и невзгоды. Когда в 
страшную производственную 
аварию попал младший сын 
и три недели был в коме, все 
эти дни, двадцать четыре часа 
в сутки кто-то из членов се-
мьи держал его за руку, траге-
дию удалось победить.

Я думаю, многие со мной 
согласятся в том, что в се-
мье счастье умножают дети 
и внуки. У нас с женой два 
сына: один инженер-ядерщик, 
другой – офицер-энергетик. 
Гордимся не только ими, но и 
внуками. Однажды внук сказал 
мне: «Дедушка, ты закончил 
три высших учебных заведе-
ния, обещаю догнать тебя». Я 
высказал сомнение. Он свое 
слово сдержал, стал крутым 
айтишником и уже точит зубы 
на четвертый диплом.

Под стать ему и внучка. в 
свои 15 лет уже дважды заво-
евывала путевки в «Артек», а 
на днях уже второй раз про-
билась в полуфинал всерос-
сийского конкурса «Большая 
перемена». 5 сентября гла-
ва Челябинска Н.П. Котова 

вручила ей сертификат удо-
стоенной стипендии адми-
нистрации города за особые 
достижения в области обра-
зования.

– А что вы скажете о се-
мейной политике вообще?

– Для России историческая 
традиция – многодетная семья. 
Нужно ее активнее возвра-
щать. Она должна утвердить-
ся как норма, как ценностный 
ориентир для общества и как 
важнейший приоритет для 
государства. Разве мы хотим, 
чтобы у нас вместо святых лю-
дей – Мамы и Папы были «ро-
дитель номер один, номер два, 
номер три…»? Разве мы хотим, 
чтобы с начальных классов де-
тям навязывали извращения, 
которые ведут к деградации и 
вымиранию? Чтобы им вдал-
бливали, что кроме женщин 
и мужчин якобы существуют 
еще некие гендеры, и предла-
гали сделать операции по сме-
не пола? Конечно же, здорово, 
что наша Госдума единогласно 
пресекла это скудоумие. Го-
сподь придумал вселенную на 
двоих.

Сегодня государство все-
рьез озаботилось проблемой 
сохранения семьи и поддер-
живает ее не только на словах. 
Для ее финансовой устойчи-
вости разработан националь-
ный проект «Демография». По 
нему ежегодно увеличивается 
размер материального капита-
ла и расширяются меры под-
держки при рождении детей.

25 марта 1945 года вышел 
Указ Президиума верховного 
Совета РСФСР «О награжде-
нии многодетных матерей ор-
деном «Материнская слава» и 
медалями материнства». вме-
сте с медалями при рождении 
более 10 детей учрежден ор-
ден «Мать-героиня».

в 2000 году установлен 
один из самых значимых 
праздников – День матери, 
недавно учрежден День отца. 
Государство пытается вер-
нуть отца на передовой план 
укрепления семейных уз, т.е., 
добытчика – к воспитатель-
ной функции. вспомните, М. 
Шолохов свой рассказ «Судь-
ба человека» закончил так: 
«Хотелось бы думать, что … 
этот русский человек, человек 
несгибаемой воли выдюжит, 
и около отцовского плеча вы-
растет тот, который повзрос-
лев, сможет все вытерпеть, 
все преодолеть на своем пути, 
если к этому позовет его Ро-

дина». Сегодня Родина зовет 
всех.

в наказе Уральскому добро-
вольческому танковому кор-
пусу говорилось: «Помните и 
наш наказ. в нем наша роди-
тельская любовь и суровый 
приказ, супружеское напут-
ствие и наша клятва. Не забы-
вайте: вы и ваши машины – это 
частицы нас самих. Это наша 
кровь, наша старинная добрая 
уральская слава, наш огнен-
ный гнев к врагу. Ждем вас с 
победой!».

Стоит ли удивляться, что 38 
танкистов корпуса стали Геро-
ями, 27 – полными кавалерами 
ордена Славы, 42368 награж-
дены орденами и медалями.

Сегодня поддержка семьи – 
безусловный приоритет реги-
ональной политики. в нашей 
области действует развитая 
система соцльгот и пособий, 
выплачивается областной ма-
теринский капитал, созданы 
все условия для того, чтобы 
люди с разными доходами мог-
ли достойно жить и растить 
детей в любви и комфорте. С 
2002 года в области реализует-
ся социальный проект «Креп-
кая семья», направленный на 
профилактику семейного не-
благополучия и социального 
сиротства. Губернатор А.Л. 
Текслер заявил: «Абсолютной, 

непререкаемой ценностью 
для нас была, есть и будет за-
щита материнства, детства, 
поддержка института семьи». 
в прошлом году в области 
введена ежемесячная выплата 
в связи с рождением второго 
ребенка. Это практически уни-
кальная в масштабах страны 
региональная мера поддержки. 
Сегодня региональный матка-
питал составляет 123 тысячи 
рублей. Кроме того, расширен 
перечень направлений его рас-
ходования. 5107 семей офор-
мили региональную выплату 
на второго ребенка.

Сегодня предоставляется 
более 30 различных пособий и 
выплат. На эти цели ежегодно 
из федерального и областного 
бюджетов тратится свыше 25 
млрд. рублей. Особое внима-
ние уделяется детям-сиротам 
и детям, оставшимся без попе-
чения родителей. Их в области 
1718 человек. Устроить ребят в 
семьи и подготовить родителей 
к такому ответственному шагу 
помогают в школах приемных 
родителей. 9983 ребенка про-
живают в приемных и опека-
емых семьях. 22 замещающие 
семьи с пятью и более детьми 
получили по 1 млн 50 тыс. руб-
лей на покупку автомобиля. 

в прошлом году область в 
числе восьми регионов Рос-

сии приняла участие в реали-
зации пилотного проекта по 
созданию семейных много-
функциональных центров. 
Они уже открыты в Коркино, 
верхнем Уфалее, Челябинске 
и Магнитогорске. Любая се-
мья может прийти туда со сво-
ими проблемами и получить 
консультации. Более тысячи 
это уже сделали. Этот опыт 
планируется внедрить и в дру-
гих муниципалитетах.

в области проводится ра-
бота по популяризации тради-
ционных семейных ценностей 
и укреплению института се-
мьи и брака. Учреждены ре-
гиональные награды, которые 
вручаются за успехи в воспи-
тании детей: знаки отличия 
«Материнская слава» с вруче-
нием выплаты в зависимости 
от количества детей от 50 до 
100 тысяч рублей, «Семейная 
доблесть» с вознаграждением 
в 100 тысяч рублей, его уже 
получили 34 семьи. Пред-
ставители региона ежегодно 
принимают активное участие 
во всероссийском конкурсе 
«Семья года» и традиционно 
южноуральцы в числе побе-
дителей. второй год подряд в 
области при поддержке Ми-
нистерства социальных от-
ношений проходит вручение 
семейной награды «Зерна». 

Особая общественная на-
града учреждена в России в 
честь святых Петра и Фев-
ронии. 7700 южноуральских 
семей, в т.ч. и моя, уже на-
граждены медалью «За лю-
бовь и верность». 

У нас совершенствует-
ся порядок торжественной 
регистрации брака – вы-
ездные церемонии в 20-ти 
памятных местах области, 
бесплатные уроки свадеб-
ного танца. в Нагайбакском 
и Карталинском районах 
работают передвижные вы-
ставки, посвященные свадеб-
ным торжествам и свадебной 
культуре. в экспозиции пред-
ставлены свадебные платья 
разных эпох, национальные 
костюмы, праздничные аксес-
суары, романтические атри-
буты праздника и т.д. в 
Коркино женсовет и казачий 
центр «Пчелка златая» орга-
низовали школу невест.

в 2021 году Челябинская 
семья Надежды и Антона Ко-
валевых из 353 семей стала 
победителем всероссийского 
конкурса «Семья года. Россия. 
2021». 

На XII Международном 
фестивале-конкурсе соцрекла-
мы «выбери жизнь» победил 
ролик «Южный Урал – край 
миллиона счастливых семей» 
студии Андрея Павлова.

Благотворительный центр 
защиты семьи, материнства и 
детства «Берег» под руковод-
ством иерея владимира Па-
нарина реализует проект «все 
могу», оказывающий помощь 
семьям, попавшим в трудную 
жизненную ситуацию.

Региональное отделение 
«Движение первых» прово-
дит спортивный фестиваль 
«Семейная команда», приуро-
ченный к празднованию Дня 
семьи, любви и верности, цель 
которого популяризация здо-
рового образа жизни и укре-
пление семейных ценностей.

Самых добрых слов за-
служивает проект Оксаны 
Кирюшиной, поддержанный 
региональным союзом роди-
телей под названием «Реаль-
ные истории семей Южного 
Урала». По нему уже снято 5 
фильмов. О ценности данного 
проекта свидетельствует то, 
что первый снятый ролик за 
сутки набрал 10 тысяч про-
смотров и 500 положительных 
комментариев, а в прошлом 
году он победил в конкурсе 
грантов губернатора.

в рамках «Рождествен-
ских чтений» Челябинской 
епархией по инициативе ми-
трополита Алексия проведен 
круглый стол на тему сохра-
нения традиционных семей-
ных ценностей. 

– Вот говорят: «Мой дом 
– моя крепость!». Но в каж-
дом ли уютно и тепло?

– Эксперты говорят, что 
Россия может оказаться на 
грани демографической ка-
тастрофы. По пессимистиче-
ским прогнозам, к 2050 году 
в стране останется лишь 100 
млн человек. Наблюдается 
снижение численности на-
селения в 77 из 85 субъектов 
РФ. 

Человек рождается для 
счастья. А так ли в жизни? 
Социологи опросили: «Мно-
го ли среди ваших друзей 
и близких счастливых бра-
ков?». Треть считает, что 
счастливых и несчастных – 
поровну, 23% уверены, что 
счастливых браков большин-
ство, 22% сказали, что в их 
окружении таковых мало, а 
6% – что практически нет.

По данным Росстата треть 
всех российских семей – ма-
тери-одиночки с детьми. Это 
5 из 17 млн семей, точнее 
5 млн матерей-одиночек и 
650 тысяч отцов-одиночек. 
При этом можно насчитать 
уже около десяти видов се-
мейно-брачных отношений: 
гражданский, договорной, 
фиктивный, гостевой (жи-
вущие отдельно), открытый 
(допускающий внебрачные 
отношения), брак чайлдфри 
(бездетный), сезонный (род-
ственно проституции).

Достаточно велико коли-
чество абортов и разводов. 
Эксперты сходятся во мне-
нии, что это связано с влия-
нием прозападной культуры.

37% женщин и 29% муж-
чин по данным банка «Откры-
тие» не планируют заводить 
детей ни при каких обстоя-
тельствах. Сегодня в мире на 
одну женщину приходится 
2,5 рождения. Для сравнения: 
в 1950 году было 5. У нас же в 
области коэффициент рожда-
емости составляет всего 1,67. 
Только 4% молодых женщин 
в России хотели бы иметь де-
тей столько, сколько даст бог. 
С таким настроением нам не 
выбраться из демографиче-
ской ямы.

(Продолжение на стр. 4).
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институт семьи в Красную книгу»Анатолий Сурков: «Рано заносить

«За совместно прожитые годы мы в буквальном смысле слова слились в единое 
целое, стали похожи друг на друга во многом: в мыслях, подходах, планах,  
в оценках, в поведении…»

«Моя семья родилась у токарного станка механического цеха паровозного депо станции Троицк…»



но прерываются 5 из 10 бере-
менностей. По информации 
Росстата, за 30 лет – с 1991 
по 2021 годы – на террито-
рии Российской Федерации 
было сделано 50 млн 695 тыс. 
абортов, без учета прерыва-
ния беременности в частных 
клиниках.

Эта чудовищная цифра так 
до конца и не понятна обще-
ству и не получила адекват-
ной оценки. 

Потеря чувства ответ-
ственности и перед детьми, и 
перед стариками стала неким 
распространенным явлением.

– Безусловно, в семейной 
политике и отношениях не-
мало проблем, но как их со-
кратить? 

– Не претендуя на полноту 
раскрытия возможных путей 
повышения статуса семьи, 
могу предложить только не-
которые. 

Многие молодые люди 
стремятся жить в семье, но 
не все знают, как создать 
успешную. Социсследования 
фиксируют низкий уровень 
подготовки молодежи к се-
мейной жизни и, как след-
ствие, низкую устойчивость 
молодой семьи. За два по-
следних года расторжение 
браков увеличилось на 13%, 
а взыскание алиментов на со-
держание несовершеннолет-
них – на 38%.

Актуальность и необходи-
мость подготовки молодежи 
к браку очевидны. в России 
не должно быть забытых и 
несчастных семей, заброшен-
ных, беспризорных и безнад-
зорных детей. Родина-мать 
должна поспешить к ним на 
помощь. Как здорово сказал 
в.в. Путин при недавнем вру-
чении наград женам погиб-
ших на Украине, обращаясь 
к руководителям всех уров-
ней власти: «Помните, семьи 
погибших – наши семьи, их 
дети – наши дети!». 

важно добиться, чтобы 
каждый ребенок имел маму, 
папу и воспитывался в благо-
получной семье.

вернуть семье, браку нрав-
ственную притягательность – 
вот конечная цель подготовки 
молодежи к самостоятельной 
семейной жизни.

Семейной темой активно 
занимаются сегодня разве что 
в Министерстве социальных 
отношений. Желательно бы, 
чтобы ею занимались и дру-
гие органы.

Недавно прозвучали пред-
ложения ввести в школьную 
программу семьеведение, 
семейную психологию и до-
моводство, чтобы к 20 годам 
ребята были готовы к созда-
нию семей и рождению детей. 
Хорошая инициатива. Очень 
важно прививать детям по-
нимание того, что такое се-
мья, родители, дети. Пока же 
по телевизору с утра до ночи 
объявляют, что очень важно 
быть богатым и самодоста-
точным.

Семья – основа мира, и 
нужно показывать ее в по-
зитивном ключе. Нам надо 
наполнять современными 
смыслами те нравственные 
ориентиры, которые заложе-
ны за много лет до нынешних 
поколений. Неплохо бы реа-
лизовать школьные проекты 
«Моя родословная», «Семей-
ная летопись», «вклад моей 
семьи в Победу» и другие, 
имеющие целью пробудить 
интерес учащихся к истории 
и традициям своей семьи.

Дальнейшее развитие на-
шей страны невозможно без 
качественно нового уровня 
поддержки семьи. У нас дей-
ствует традиция чествования 
многодетных семей и семей-
долгожителей. Недавно глава 
Челябинска Н.П. Котова под-
вела итоги конкурса «Семья 
года», пригласила на церемо-
нию 17 мам, определила 12 

победителей и призеров в че-
тырех номинациях: «Золотая 
семья», «Молодая семья», 
«Многодетная семья» и «Се-
мья – хранитель традиций». 
в то же время, наша область 
в отличие от ряда областей, 
таких как Ленинградская, 
владимирская, Самарская, 
Пензенская, Удмуртская ре-
спублики, не стимулирует 
долгие браки. Думаю, было 
бы полезно, я имею в виду 
не конкретной семье, а обще-
ству, если бы при достиже-
нии 50, 60, 75-ти лет брака 
вручали соответствующую 
денежку.

Молодой семье требуется 
особое внимание со стороны 
государства и общества, так 
как именно в ней заложен 
потенциал сохранения и раз-
вития общества. в рамках нац-
проекта «Демография» перед 
органами власти, обществом 
стоит задача профилактики 
ранних разводов и укрепления 
института молодой семьи.

Областное управление мо-
лодежной политики проводит 
огромное количество различ-
ных фестивалей, конкурсов, 
карнавалов, гала-концертов, 
высокотехнологичных шоу, 
слетов, квестов – и совершен-
но не прикасается к пробле-
мам молодой семьи.

По инициативе губернатора 
ежегодно объявляются гранты 
по различным социальным те-

мам, но в них нет интереса к 
ее величеству – семье!

Очень хорошо, что в стране 
учрежден так называемый ма-
теринский капитал. Но в нем не 
заложен смысл отцов и семей. 
Было бы правильно переимено-
вать его в семейный капитал, он 
же тратится на семью.

в области действует Ас-
самблея народов, координи-
рующая 48 национальных 
центров, но их замечательные 
семейные традиции не транс-
лируются и не тиражируются. 

Регулярно проводятся раз-
личные социсследования и 
опросы, выпускается немалое 
количество информацион-
но-методических пособий 
и рекомендаций, но вопро-
сы семьи в их поле зрения 
почему-то не попадают. 

 в области памятники Пе-
тру и Февронии есть только 
в Южноуральске и Пласте, а 
матери – только в Троицке. У 
нас разветвленная сеть коми-
тета по делам ЗАГС, но на-
сколько я понял из общения 
с их работниками, они боль-
ше занимаются технической 
стороной – зарегистрировать 
брак, рождение ребенка и 
развод. Почему бы у каждо-
го ЗАГСа не установить фи-
гуры Петра и Февронии, или 
аистов, чтобы молодожены 
возлагали цветы к ним. в 
большинстве своем даже цве-
точных клумб там нет. 

в СМИ немало душещи-
пательных рубрик, но о семье 
вы в них ничего не найдете. 
Где в них первичная ячейка 
общества? 

в ветеранских организа-
циях продуктивно действуют 
сотни клубов по интересам и 
ни одного по семейным про-
блемам.

Явно необходимы объ-
единенные усилия всех по 
созданию единого социаль-
но-культурного, духовно-
нравственного пространства 
вокруг семьи. 

На мой взгляд, нужны:
�	 решения властей о 

выделении молодым семьям 
бесплатного жилья или стро-
ительстве для них за госсчет 
так называемых арендных до-
мов, где плата была бы мини-
мальной, о помощи молодым 
матерям быстрее вернуться 
на рынок труда и, тем самым, 
вселять в молодежь уверен-
ность в будущем и в том, что 
дети – не тормоз, а стимул для 
развития;
�	 социсследования и 

обобщения опыта семейной 
жизни, практики работы с мо-
лодоженами, изучение при-

чин ранних распадов семей, 
роли национальных тради-
ций, обычаев;
�	 круглые столы, 

кружки, секции по семей-
ным проблемам с участием 
молодоженов, супружеских 
долгожителей и националь-
но-культурных центров;
�	 специальные фе-

стивали молодоженов, 
семинары-практики по про-
филактике ранних разводов;
�	 активное использо-

вание СМИ в решении про-
блем семьи, возрождении 
духовности людей, в искоре-
нении жизненных пороков;
�	 убрать с телеэкра-

нов антисемейщину и пропа-
гандировать многодетные и 
долгоживущие семьи;
� настойчивее искоре-

нять, особенно у мужчин, па-
губные страсти и проявления.

Я обращаюсь к бабуш-
кам и дедушкам с призывом 
активнее использовать свой 
жизненный опыт в подготов-
ке молодых людей к осоз-
нанному созданию семьи и к 
семейной жизни, доходчиво 
учить умению слышать и слу-
шать друг друга, конструк-
тивно разрешать конфликты, 
останавливать молодых от 
скороспелых необдуманных 
поступков, помогать разо-
браться во всех «подводных 
течениях» и «коралловых ри-
фах» семейной жизни.

Есть и некоторые вселя-
ющие надежду моменты. 
Данные вЦИОМ свидетель-
ствуют: хоть на первом месте 
у молодежи и стоят матери-
альные ценности, вторую 
позицию все же занимает 
семья. Причем, многие пред-
ставления и установки моло-
дых по-настоящему радуют: 
семья должна строиться на 
равноправных партнерских 
принципах, где никто не до-
минирует; супруги вместе 
решают, как им лучше вы-
страивать быт. И есть со-
вершенно четкая установка 
на любовь и счастье в браке. 
вот что по-настоящему важ-
но.

Поэтому рано заносить 
институт семьи в Красную 
книгу.

(Продолжение.  
Начало на стр.1)

О чем говорят эти цифры? 
На мой взгляд, о кризисе в 
семейных отношениях. Кон-
ституция Российской Федера-
ции провозглашает ценность 
и неприкосновенность семьи, 
детей, языка, культуры. За-
фиксированы традиционные 
для России семейные ценно-
сти – брак как союз мужчины 
и женщины, обеспечение при-
оритета достойного семей-
ного воспитания, уважения к 
родителям, старшим и забота 
о них, солидарность поколе-
ний.

в то же время порой о де-
вальвации института семьи, 
отрицательной демографии 
громче всех рассуждают те, 
кто сами разведены и имеют 
одного ребенка.

Россия сегодня первая сре-
ди стран с самым большим 
числом разводов. Если 10 лет 
назад у нас распадался каж-
дый третий брак, то сегодня 
– каждый второй.

Причин много. И, прежде 
всего, недостатки в осмысле-
нии понятия «семья», непо-
нимание, что жениться или 
выйти замуж – шаг серьезный. 
Если брак был заключен толь-
ко на этапе симпатии, влю-
бленности или сексуальной 
страсти, то он скорее всего 
распадется. Особого желания 
нарожать кучу детей в браке 
и прожить вместе до глубокой 
старости у молодежи нет. 

Раньше была тайна се-
мьи. Сегодня таинство и са-
кральность брака исчезли. 
Стало модным рассказывать 
и показывать в картинках 
семейные тайны так называ-
емых звезд, неизвестно кем 
возведенных в этот ранг. 
Подробности их семейных 
и интимных отношений сма-
куются и насаждаются. При 
этом подчеркивается, сколько 
раз женился, вышла замуж, 
бросила детей, с кем завязы-
вает очередной роман. Отсут-
ствие у государства четкой 
идеологии и популяризации 
института брака тоже влия-
ют на молодежь. Я считаю, 
все, что касается интимной 
жизни, должно оставаться 
тайной. Сегодня секс стал 
физкультурой. Люди занима-
ются им не ради рождения 
детей, а для удовольствия. Но 
эта близость дана богом для 
продолжения рода.

По мнению исследовате-
лей, у молодежи на первый 
план выходит мотив и жела-
ние развиваться прежде все-
го самому. Для таких людей 
самореализация не связана с 
рождением детей. Под вли-
янием времени у молодежи 
уже нет установки, что брак 
заключается на всю жизнь. 
Они понимают: долгой се-
мейной жизни может и не 
случиться. Главное – не ви-
дят в этом большой трагедии. 
Как показывают опросы, мо-
лодое поколение нормально 
относится к рождению детей 
без брака или вне его, к со-
вместной жизни без оформ-
ления отношений. Отрицают 
роль жены как исключитель-
но домохозяйки и матери. 
Более того, многие лояльно 
относятся и к супружеским 
изменам и к альтернативным 
формам семейно-брачных от-
ношений. Уже входит в прак-
тику «коллекционирование» 
жен и мужей. Особенно это 
распространено у деятелей 
культуры. Общеизвестны 
имена тех, кто без зазрения 
совести со сцены и в СМИ 
констатируют, что женились 
или вышли замуж 5-7 раз. 
При этом семьей, в глубоком 

смысле этого слова, не пах-
нет. 

вот два примера.
Народная артистка России 

Лариса Лужина 7 апреля т.г. 
в «Российской газете» откро-
венно рассказывает: «У меня, 
если честно, никогда не было 
любви. Было 4 мужа, были 
влюбленности. А чувства та-
кого настоящего не было. все 
было около любви. Я считаю 
себя обокраденной и обделен-
ной. Потому что не испытала 
такой любви, которая описана 
в литературе, о которой пишут 
классики. влюбленность, за-
мужество, три-четыре года 
надышаться, наговориться не 
могу. Шампанское в постель, 
ночные разговоры до утра. 
Потом скучно и неинтересно. 
Смотрим в разные стороны. 
Я преклоняюсь перед сегод-
няшними актрисами, которые 
много работают и имеют де-
тей».

Мнение Ларисы вызыва-
ет уважение. Да, запоздалое 
прозрение о действительном 
предназначении женщины на 
земле. Но, тем не менее, ее чи-
стосердечное раскаяние кому-
то будет наукой. 

А вот певица Лолита Ми-
лявская демонстрирует пре-

зрительное отношение к семье 
8 февраля т.г. в интервью «Ком-
сомольской правде»: «Я свое-
му мужчине сказала, что готова 
романить, но замуж не пойду. 
Паспорт поменяла всего один 
раз, когда фиктивно выходила 
замуж. Брак – это обязатель-
ства. На фига они мне нужны? 
Чтобы готовить и трусы сти-
рать? Я пять раз была в ЗАГСе. 
На своем опыте могу сказать, 
что кроме геморроя при раз-
воде это не приносит ничего… 
не должна отчитываться о том, 
с кем я в спальне». 

Как жаль, что вот этой 
носительнице не культуры, 
а человеческой чернухи мы 
аплодируем и вручаем цветы.

Мы с вами иногда читаем 
в газетах о страшной депрес-
сии той или иной артистки 
из-за горького одиночества в 
старости. И восхищаемся той, 
которая гордо рассказывает о 
шести внуках-сорванцах, с ко-
торыми она молодеет и заново 
познает мир.

Тем, кто ради карьеры ис-
ключает семью и детей, на-
помню.

Марии Кюри двое детей 
не помешали стать дважды 
нобелевским лауреатом и вос-
питать обоих учеными.

Анне Кузнецовой 9 детей 
не помешали стать вице-спи-
кером Госдумы и замом се-
кретаря Генсовета «Единой 
России».

Артистке Марии Поро-
шиной 5 детей не помешали 
сняться в ста кинофильмах, 
сыграть роли во множестве 
спектаклях и стать народной 
артисткой. 

Певице валерии трое ро-
дов не помешали стать ве-
ликой певицей и народной 
артисткой.

Мать пятерых детей, про-
славленная телеведущая Ма-
рина Ситтель просит девушек 
не бояться материнства, так 
как это абсолютно не мешает 
карьере. И она – наглядное 
тому подтверждение.

Если оба осознают, что 
они созданы друг для друга, 
и слепой разглядит, как они 
счастливы, как дорожат каж-
дой минутой, проведенной 
вместе, – никакие беды им не 
страшны. История фигуриста 
Романа Костомарова – это в 
огромной степени история о 
любви. Любовь в том, чтобы 
пройти через все трудности. 
Любовь все переживет. Роман 
Костомаров и Оксана Домни-
на продемонстрировали то, 
что ампутация конечностей 
ног и кистей рук у него – не 
повод для разлуки. На день 
рождения Романа Оксана на-
писала ему в больничную 
палату: «Мы все преодолеем. 
Я верю! Ты только живи!». С 
такими медицинскими показа-
ниями, как у Костомарова, не 
живут. А он родился заново. 
Они доказали, что не только 
являются прославленными 
спортсменами, но и сильны 
духом. Настоящая семейная 
любовь делает чудо.

А когда этого нет, то полу-
чается явный брак в техниче-
ском смысле.

в нашей области в 2021 
году было зарегистрировано 
61158 браков и 42309 разво-
дов, т.е. в соотношении 70% 
от браков. Где здесь «любовь 
до гроба»? Примерно такое же 
соотношение и от 23803 бра-
ков, заключенных в прошлом 
году. По данным статистики 
сегодня одна из распростра-
ненных форм семьи – это 
мама, бабушка и ребенок, а ви-
дов домохозяйства – с одним 
членом семьи. Причем число 
семей-одиночек увеличивает-
ся во всем мире. Если в 2010 
году домохозяйств с одним 

человеком было 57 млн, то 
сегодня их уже около 68. При 
этом число бездетных семей 
стремительно растет, в России 
это 6%. 

Ссылки на нехватку 
средств несостоятельны. 
Меньше детей стало и в эконо-
мически благополучных стра-
нах. в состоятельной Москве 
17% супругов сознательно не 
хотят иметь детей. в среднем 
семья России направляет на 
содержание и воспитание од-
ного ребенка от его рождения 
до 17 лет 9 млн рублей.

вопреки народной мудро-
сти «С милым рай и в ша-
лаше» причинами разводов 
являются: 21% – плохие жи-
лищно-бытовые условия, 26% 
– материальные трудности, а 
в основном – это психологи-
ческие причины, связанные 
с духовно-нравственной со-
ставляющей семьи, такие как 
супружеские измены, пьян-
ство, себялюбие, эгоизм, 
нарушение семейных и на-
циональных традиций, пре-
емственности, принижение 
роли мужчин в семье, неуме-
ние слышать и понимать друг 
друга, договариваться, стрем-
ление современных женщин к 
независимости, самостоятель-
ности и т.д. 

Не менее интересна и такая 
семейная деталь. в подраз-
делениях судебных приста-
вов нашего регионального 
управления в настоящее время 
находится более 20 тысяч ис-
полнительных производств о 
взыскании алиментов, из них 
порядка 17 тысяч в отношении 
мужчин и 3 тысячи – должни-
ков-женщин.

в 2022 году в пользу детей 
взыскано 2,3 млрд. рублей, что 
на 702 млн больше, чем в 2021 
году. За 4 месяца текущего 
года взыскано 692 млн рублей. 
Это достигнуто благодаря 
применению к должникам 
ограничений специального 
права. в виде права управле-
ния транспортным средством 
погашена задолженность по 
алиментам в размере 175 млн 
рублей, по ограничению выез-
да за границу – 7 млн рублей, 
к уголовной ответственности 
привлечено более 700 долж-
ников. 

7 августа «Российская га-
зета» сообщила своим чи-
тателям о том, что Россия 
является мировым лидером 
по количеству абортов: 53,7 
на 1000 женщин. Искусствен-
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Публикуя эти размышления, их автор и редакция газеты 
«Ветеран Урала» приглашают читателей к дискуссии. Возмож-
но, вы захотите поделиться собственным мнением об акту-
альной проблеме или рассказать об опыте своей семьи. Ждем 
ваши отклики и комментарии!

Анатолий Сурков: «Рано заносить институт семьи в Красную книгу»

«Особая общественная награда учреждена в России в честь святых Петра  
и Февронии. 7700 южноуральских семей, в том числе и моя, уже награждены 
медалью «За любовь и верность»…»

«Недавно прозвучали предложения ввести в школьную программу семьеведение… Хорошая инициатива. Очень 
важно прививать детям понимание того, что такое семья»



В мае нынешнего года 
Челябинскую область 
посетила делегация 
столичного Комитета 
общественных связей 
и молодежной политики, 
в составе которой 
были и руководители 
ветеранских 
организаций. В том 
числе, председатель 
Координационного 
совета Международного 
союза ветеранов 
Василий Петрович 
Волков, высоко 
оценивший опыт работы 
уральских коллег.

Сегодня предлагаем внима-
нию читателей эксклюзивный 
обзорный материал о текущем 
положении дел и задачах, сто-
ящих перед Международным 
Союзом ветеранов независи-
мых государств, и предлагаем 
вместе обдумать предложения 
по организации дальнейшей со-
вместной работы в интересах 
ветеранов-участников Содруже-
ства.

В наш Союз сегодня входят 
как ветераны из стран нынеш-
него СНГ, так и организации, в 
прошлом зарегистрированные 
в странах Балтии, в Грузии, 
Молдавии и на Украине. В этих 
странах до сих пор проживает 
большое число близких по духу 
наших бывших соотечественни-
ков, которых продолжают связы-
вать общие духовные ценности, 
мультиэтническое культурное 
наследие и единый для нас всех 
язык взаимных коммуникаций — 
русский. Таким образом, в Содру-
жестве ветеранов представлены 
наши соотечественники многих 
национальностей и вероиспове-
даний. 

Новые поколения бывших 
соотечественников оказались 
оторванными от общего истори-
ческого наследия нашей бывшей 
общей Родины. Как нам пред-
ставляется, настало время, когда 
русский язык обязан восстано-
вить свою главную историческую 
функцию — быть реальным ин-
струментом массовых межнаци-
ональных коммуникаций, в том 
числе, и в первую очередь в со-
временной нам информационной 
среде на постсоветском про-
странстве. 

Выступая на Совете глав го-
сударств — участников СНГ пре-
зидент России В.В. Путин назвал 
русский язык «скрепой цивили-
зационного пространства СНГ». 
Тогда же в столице Казахстана 
президент этой страны Касым-
Жомарт Токаев предложил для 
всех государств Содружества 
провозгласить 2023 год— Годом 
Русского языка.

В соответствии с программой 
проведения мероприятий Года 
русского языка наши ветераны 
Союза провели серию встреч 
в Бишкеке, Ереване, Минске и 
Астане. Здесь в последние годы 
начал восстанавливаться инте-
рес к изучению русского языка. 
На новых началах добрососед-
ства и прагматической выгоды 
наш язык становится тем инстру-
ментом, который вновь оказыва-
ется полезным молодым людям в 
учебе и в поиске работы, в бизне-
се и общении с друзьями. 

В ходе проведения встреч 
у нас родилась идея — дарить 
книги на русском языке. Ведь 
они помогают лучше знать язык 
и совершенствовать его! В Аста-
не, например, от Координаци-
онного совета была передана 
в дар «Русскому дому» иллю-
стрированная книга «Душа Мо-
сквы». И теперь многие наши 
ветераны захотели дарить кни-

ги на русском языке 
из своих библиотек 
представителям мо-
лодого поколения 
и «Русским домам» 
в государствах 
Содружества для 
публичного использо-
вания. Нужное дело!

Координационный совет 
Международного союза вете-
ранов сегодня сосредоточен на 
том, что принято называть рабо-
той по развитию «связей с обще-
ственностью». Мы инициируем и 
реализуем целевые программы, 
проводим мероприятия, адресо-
ванные местным сообществам 
ветеранов, работаем с ними и 
через них, по крупицам собирая 
специфический местный опыт 
и наработки, отбирая и распро-
страняя лучшие методики вза-
имодействия ветеранов, наших 
соучредителей и партнеров. 
Как нам представляется, Союз 

последовательно выступает в 
качестве единого координирую-
щего центра, увязывая в единую 
сеть, или, если угодно, гармони-
зируя усилия многочисленных 
ветеранских организаций. 

При этом, опыт ветеранских 
организаций России, особенно 
Южного Урала, и в первую оче-
редь Челябинского региональ-
ного Совета ветеранов является 
уникальным. Этот опыт следует 
распространять не только среди 
ветеранских организаций Рос-
сии, но и на постсоветском про-

странстве, в ветеранских 
организациях Содру-

жества Независи-
мых государств.

Наш Меж-
д у н а р о д н ы й 
Союз сегодня 

продолжает вести работу с ве-
теранскими организациями по со-
хранению исторической правды 
об общем периоде нашей исто-
рии, о неизменности её базовых 
ценностных постулатов, о необ-
ходимости сбережении единства 
народов. Ведь это особенно 
важно для достижения общих 
целей обеспечения бесконфликт-
ного дальнейшего развития го-
сударств Содружества, а также 
утверждения общности задач 
обеспечивать государственный 
суверенитет и эффективно про-
тивостоять актуальным вызовам 
времени, вместе сопротивляться 
неблагоприятным внешним об-
стоятельствам. 

Поскольку Союз является 
правопреемником Всесоюзно-
го ветеранского движения, на 

нынешнем этапе своего разви-
тия мы видит себя в качестве 
«полномочного хранителя» и 
продолжателя единых морально-
нравственных устоев и традиций 
на всей территории Содружества 
независимых государств. Сегод-
ня, продолжая сделанное наши-
ми предшественниками за годы, 
мы ставим во главу угла обеспе-
чение специфических прав ве-
теранов, их социальную защиту. 
Необходимо всемерно повышать 
гарантии социальной защищен-
ности ветеранов. 

К числу наиболее социаль-
но защищенных групп наших 
«старейшин», конечно же, се-
годня относятся бывшие сооте-
чественники из числа участников 
Великой Отечественной войны, 
тружеников тыла военных лет, 
а также инвалиды войны, вете-
раны военной службы и труда, 
участники локальных войн и во-
оруженных конфликтов. А как же 
обычные участники ветеранских 
сообществ, гражданские пенсио-
неры?!

К сожалению, среди нас 
остается всё меньше ветеранов-
фронтовиков, непосредствен-
но участвовавших в боевых 
действиях. К участникам ВОВ те-
перь в большей степени теперь 
относят «детей войны, полков», 
тех, кто ковал нашу общую По-
беду в тылу, кто после окончания 
боев преодолевал разруху, отста-
ивал государственный сувере-
нитет общей страны. Их вклад в 
Победу над фашизмом и восста-
новление разрушенного войной 
народного хозяйства огромен. 
Говорят — «из одного металла 
льют медаль за бой, медаль за 
труд».

Не утратить священную па-
мять о великих повседневных 
подвигах в тылу войны, как и на 
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Международный Союз ветеранов (пенсионеров) 
независимых государств, образованный в 1991 
году, является правопреемником всесоюзной

организации ветеранов войны и труда. Союз сегодня  
объединяет 21 ветеранскую организацию на террито-
рии постсоветского пространства. в настоящее время 
Международный Союз является наиболее массовым 
объединением ветеранских организаций. Общая чис-
ленность ветеранов, охватываемых деятельностью 
Союза сегодня, превышает 55 миллионов, а только 
в нашей стране Союз связывает воедино жизнь 
до 28 миллионов представителей местных ветеран-
ских сообществ.

!

полях сражений, обеспечивших 
нашу общую Великую Победу 
над фашизмом должно стать 
первостепенной задачей вете-
ранского движения в Содруже-
стве. Таковым будет наш главный 
объединяющий патриотический 
призыв ко всем нашим ветеран-
ским сообществам. 

Сегодня ветераны активно 
участвуют в публичных акциях, 
в центре которых календарные 
даты 80-летнего юбилея разгро-
ма фашистских войск в главных 
сражениях Великой Отечествен-
ной войны. В этом же ключе 
во многих странах и регионах 
проводятся мероприятия анти-
фашистской направленности, 
где развенчиваются лозунги не-
онацизма, ведется работа про-
тив современного радикализма 
и экстремизма, зачастую ряже-
ных в этнические костюмы, раз-
украшенных «псевдорелигиозной 
мишурой». Эти опасные соци-
альные явления подпитываются 
из источников местных социаль-
ных сетей, а берут свои истоки 
в современных «творениях» за-
рубежной массовой культуры. 
Для достижения наших уставных 
задач нам в первую очередь не-
обходим свободный диалог по-
колений. 

Мы в наибольшей степени 
хотели бы сегодня нацеливать 
усилия наших ветеранских орга-
низаций на развитие гуманитар-
но-культурного диалога между 
местными этническими сообще-
ствами, а также на расширение 
палитры их возможностей по 
укреплению взаимного доверия 
во имя сохранения мира. 

Теперь несколько слов о те-
кущих практических делах и за-
дачах Союза.

Наш Союз не наделен какими-
либо полномочиями по вопросам 
исполнения государствами Со-
дружества своих международных 
обязательств по обеспечению 
специфических прав представи-
телей старших поколений. Мы 
также не вправе вмешиваться 
и в решения правительств тех, 
или иных государств Содруже-
ства, связанные с обеспечением 
социальных гарантий для вете-
ранов, а также с предоставлени-
ем им новых ветеранских льгот, 
медико-бытового обслуживания, 
награждения и поощрением 
пенсионеров. Но мы можем по-
ставить эти проблемы перед 
Советом глав правительств Со-
дружества. И делаем это.

Спросите, зачем тогда мы мо-
жем быть нужны ветеранам, чем 

можем им помочь!? Сегодня нам 
хотелось бы стать поближе к ре-
альной жизни наших ветеранов.

Поэтому, если к нам со сво-
ей проблемой приходит тот, или 
иной ветеран, то мы непремен-
но находим способ прийти ему 
на помощь сами, или просим об 
этом наши партнерские органи-
зации. Мы хотели бы расширить 
нашим ветеранам «жизненное» 
пространство их нынешних воз-
можностей. Наша первейшая 
задача в деятельности Союза 
возвести содействие ветеранам 
в персональный гражданский 
долг каждого из современников, 
а решение насущных проблем 
сообщества ветеранов сделать 
насущной потребностью обще-
ства. 

Если, к примеру, говорить о 
наших конкретных делах, то, в 
январе с.г. к нам обратился граж-
данин Таджикистана Абдулрахим 
Раджабов. Он просил увекове-
чить память о его усопшем отце, 
Герое Социалистического Труда 
Сатаре Раджабове. Именитый 
хлебороб скончался в 1996-м. Не 
так давно вместе с коллегами-ве-
теранами мы добились присвое-
ния имени Героя одной из лучших 
школ на его малой Родине.

Также совсем недавно мо-
сквич Алексей Хачатурян по-
просил нас о содействии в 
эксгумации в Туркмении и пере-
захоронении в Москве праха его 
отца, участника Великой Оте-
чественной войны. Приступили 
к решению данного вопроса с 
опорой на содействие МИД Рос-
сии и нашего посольства в Аш-
хабаде... 

Для нас уже стали обыденны-
ми просьбы ветеранов Содруже-
ства об оказании им содействия 
в оперативном оформлении 

российского гражданства. Не 
секрет, что многие ветераны 
переезжают из государств Со-
дружества в Россию, чтобы на 
склоне лет проживать поближе к 
своим детям. Вместе с тем, для 
наших государственных структур 
комфортные условия прожива-
ния ветеранов-реэмигрантов не 
являются основанием для экс-
тренного оформления для них 
российского пакета социальных 
льгот. Мы же хотим помочь каж-
дому ветерану персонально, 
видя в нем будущего надежного 
партнера, которому необходимо 
помочь сегодня, ведь время так 
быстротечно. Скажем, к приме-
ру, многие наши ветераны, пере-
езжая из стран Содружества, 
лишаются оформленных ими 
ранее по месту жительства вете-
ранских пенсионных льгот. Везде 
— различные критерии назначе-
ния пенсий — по возрасту, сро-
ку выхода на пенсию. Убежден, 
что тут нашей точечной помощи 
ветеранам явно будет недоста-

точно. Необходимые межпра-
вительственные соглашения 
заключены. Нам всем вместе в 
Содружестве надо бы, наконец, 
системно, общими усилиями на-
чать преодолевать общие труд-
ности. 

В ходе «Первого междуна-
родного антифашистского фо-
рума», который проводился в 
Москве в прошлом году, Союзом 
была обнародована общая вете-
ранская позиция применительно 
к территории Содружества: наше 
сообщество могло бы служить в 
своих странах своего рода обще-
ственным «барометром», или 
местным «индикатором» благо-
получности применительно к 
государствам Содружества, где 
мы проживаем. Ведь каждый из 
ветеранов прожил свою долгую 
жизнь, многое увидел, и многое 
понимает без чьих-то сиюми-
нутных разъяснений. Как нам 
представляется, это и является 
главным аргументом в пользу 
того, чтобы обеспечить нашим 
ветеранам реальные возмож-
ности адресовать многие пока 
скрытые общественные пробле-
мы, дать возможность состоять в 
публичном диалоге и озвучивать 
свою жизненную позицию.

Сегодня мы смогли бы, как 
нам кажется, «подставить плечо» 
многим государственным инсти-
тутам. Наше ветеранское движе-
ние в Содружестве как таковое 
наконец-то должно с нашим уча-
стием превратиться в маршрут с 
двухсторонним движением. Ведь 
каждый из нас, даже взятый по 
отдельности, много ещё полез-
ного может сделать для своих 
стран. 

Хотелось бы поставить во 
главу угла в нашей сегодняшней 

деятельности заботу о ветера-
нах, обратить внимание обще-
ства на их судьбы и насущные 
заботы, на необходимость изу-
чения их потребностей и устрем-
лений. 

Как нам видится, сегодня на 
первый план в жизни Союза, да 
и всего ветеранского сообще-
ства выходят следующие про-
блемы, решение которых могло 
бы представлять общий интерес 
в странах Содружества:
�	Обеспечение надежных 

социальных гарантий для стар-
ших поколений;
�	Воспитание уваже-

ния к представителям стар-
ших поколений, их моральным 
традициям, культурным и эт-
но-религиозным устоям, как к 
неотъемлемым составляющим 
дальнейшего развития обще-
ства;
�	Открытие новых воз-

можностей в жизни ветеранов 
(развитие диалога с молодежью, 
новыми партнерами, посещение 
исторических и памятных мест); 
�	Обеспечение преем-

ственности в передаче опыта 
поколений и сохранение памяти 
о героическом опыте общей По-
беды в Великой Отечественной 
войне. 
�	Формирование единого 

информационного пространства 
контактов с ветеранским сооб-

ществом всех независимых госу-
дарств с опорой на русский язык.

На эти размышления о роли, 
месте и задачах ветеранского 
движения и его организаций 
автора этой публикации на-
толкнули встречи на Урале. 
Опыт ветеранских организаций 
Южного Урала и, в особенно-
сти, Челябинской области, её 
областного Совета имеет уни-
кальный характер, заслуживает 
передачи в ветеранские орга-
низаций всех регионов России, 
популяризации в среде наших 
коллег на всем постсоветском 
пространстве.

Координационный совет 
Союза приглашает читателей 
«Ветерана Урала» поделиться 
своими предложениями и по-
желаниями, направленными на 
пользу развития международно-
го ветеранского движения.

В.П. Волков, председатель 
Координационного совета 

Международного союза 
«Содружество общественных 

организаций ветеранов 
(пенсионеров) 

независимых государств», 
генерал-полковник 

в отставке, кандидат 
юридических наук, 

заслуженный юрист России, 
ветеран Вооруженных сил 

и государственной службы 
Российской Федерации

Маршрут с двусторонним движением

ги на русском языке 
из своих библиотек 

публичного использо-

странстве, в ветеранских 
организациях Содру-

жества Независи-
ги на русском языке 

публичного использо-

странстве, в ветеранских 
организациях Содру-

Руководящий состав Координационного совета ветеранов независимых государств (слева направо): Лаптев Н.В., 
Волков В.П., Никифоров В.М.

Гости из Москвы в Челябинском областном Совете ветеранов

Международный Союз ветеранов независимых 
государств — добровольное международное 
общественное объединение самостоятельных

организаций ветеранов независимых государств, 
а также региональных и межрегиональных обще-
ственных объединений ветеранов войны, труда, 
вооружённых сил и правоохранительных органов, 
а также иных общественных объединений, вступив-
ших в Содружество на основе единства и общности 
интересов в целях консолидации ветеранского движе-
ния. Союз среди главных приоритетов дальнейшего 
развития видит «всестороннюю защиту и отстаива-
ние социальных, экономических, возрастных и дру-
гих  интересов ветеранов (пенсионеров), содействие 
консолидации народов, миру, согласию и сотрудни-
честву между государствами...» (из Устава Междуна-
родного союза).

!

Координационный совет Международного союза «Содру-
жество общественных организаций ветеранов (пенсионеров) 
независимых государств» от всей души поздравляет Анато-
лия Петровича Суркова с очередным высоким признанием 
его вклада в общее дело заботы о правах ветеранов Южного 
Урала — высокой государственной наградой: медалью орде-
на «За заслуги перед Отечеством» I степени.



В средней школе № 19 Челябинска состоялось 
торжественное открытие бюста дважды Героя 
Советского Союза Семена Хохрякова.

Во дворе школы состоялось 
торжественное мероприятие, на 
котором собрались преподава-

тели и ученики, представители 
общественных объединений и 
почётные гости.

Глава Тракторозаводского 
района Юрий Кузнецов в своей 
речи отметил, что жизнь Се-
мена Васильевича является 
примером для подрастающего 
поколения, и наш долг сохранить 
память о нем.

Инициатором создания ме-
мориального объекта выступила 
Межрегиональная общественная 
организация «Союз десантников 
и ветеранов боевых действий».

Собравшиеся почтили па-
мять дважды Героя Советского 
Союза Семена Хохрякова и всех 
погибших участников Великой 
Отечественной войны минутой 
молчания и возложили к бюсту 
цветы.
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«Лениград — Чебаркульский 
район: нити жизни»
Совет ветеранов Варламовского сельского поселения 
совместно с участниками волонтёрского движения 
«Добрые сердца» провёл акцию «Ленинград – 
Чебаркульский район: нити жизни», посвящённую 
детям блокадного Ленинграда, прибывшим в 1942 
году в деревню Звягино, которая стала для них не 
только тёплым, а для нескольких человек и родным 
домом. 

Учащаяся Варламовской шко-
лы А. Арзамасцева познакомила 
присутствующих с презентацией 
своей исследовательской работы 
«Эвакуированные воспитанники 
детских садов Ленинграда в Че-
баркульском районе Челябинской 
области. 1941-1948гг.».

Ветераны, в свою очередь, 
делились воспоминаниями о 
своей школьной жизни, когда за 
одной партой с ними сидели «ин-
тернатовские» дети, которые от-
личались разговорной речью, с 
опаской поглядывали на деревен-
ских мальчишек, но стихи читали 
так, как никто из местных ребят не 
мог прочесть. С особой теплотой 
вспомнили Клеопатру Ивановну 

Мешковскую, которая в годы вой-
ны и послевоенное время была 
директором детского дома, и все 
тяготы создания тепла и уюта для 
детей блокадного Ленинграда лег-
ли на неё. 

Во время встречи перед участ-
никами акции выступили воспи-
танники детского сада с танцем 
«Нет войне», а также были про-
читаны стихи бывшей блокадницы 
Татьяны Дмитриевны Мартыно-
вой, до конца дней своих прожи-
вавшей в селе Варламово.

Закончилась акция минутой 
молчания и зажжением свечей 
памяти.

П.М. Утяшева,  
председатель совета ветеранов

В селе Кизильском  
по инициативе 
районного Совета 
ветеранов прошел 
митинг в центральном 
парке у Вечного 
огня, посвященный 
80-летию Курской 
битвы.

На митинг пришли пред-
ставители районного ру-
ководства, общественных 
и ветеранских организа-
ций, представители ВСПК 
«Штурм», жители села, 
школьники. К сожалению, в 

силу преклонного возраста 
не смог принять участие в 
митинге непосредственный 
участник тех грандиозных 
событий — ветеран Вели-
кой Отечественной войны, 
десантник стрелковой ме-
ханизированной танковой 
бригады Михаил Сергеевич 
Иванов, проживающий в по-
сёлке Пролетарка.

На митинге выступили 
председатель районного Со-
вета ветеранов Минихат Гу-
марович Хамитов, первый 

заместитель главы района 
Григорий Николаевич Бугря-
ков, сотрудник районной би-
блиотеки Ксения Евгеньевна 
Коптеева. Всех погибших 
почтили минутой молчания. 
Трогательно исполнили пес-
ню «Журавли» художествен-
ный руководитель Дома 
творчества Виктор Тимофе-
ев и сотрудник Кизильского 
историко-краеведческого му-
зея Айгуль Кочумбетова. 

К монументу возложили 
живые цветы.

в Челябинске установили бюст Семена Хохрякова

Открыли барельеф Героя

На территории Челябинского государственного 
промышленно-гуманитарного техникума 
имени А.В. Яковлева 4 сентября состоялся 
торжественный митинг, посвящённый 
памяти Героя России, чьё имя носит учебное 
учреждение.

Такие митинги прово-
дятся здесь традиционно в 

день рождения Героя. Алек-
сандр Яковлев погиб в 1996 

году в Чечне, участвуя в 
ликвидации незаконных во-
оруженных формирований. В 
нынешнем году на стене тех-
никума открыли барельеф 
Героя.

На митинге выступили за-
меститель председателя об-
ластного Совета ветеранов, 
участник боевых действий, 
полковник запаса Сергей 
Николаевич Седнев, руко-
водитель Комитета семей 
воинов Отечества Наталья 
Олеговна Солдатенкова, за-
меститель главы Ленинского 
района и Марина Борисовна 
Вартанова.

Мама Александра — Еле-
на Иванова Яковлева поздра-
вила студентов с началом 
учебного года, пожелала им 
овладеть навыками своей 
профессии и с достоинством 
носить звание выпускников 
техникума имени Героя Рос-
сии. 

Почетное право открыть 
барельеф Героя предостави-
ли студенту и лучшему в Че-
лябинской области командиру 
школы безопасности, вице-
сержанту Сергею Двизову.

К барельефу, установлен-
ному на здании техникума, 
легли живые цветы.

Легенде нашего спорта
Руководители Челябинской области, ветераны 
спорта региона, а также представители Группы 
«Магнезит» приняли участие в торжественной 
церемонии открытия памятника знаменитому 
хоккеисту, заслуженному тренеру России, мастеру 
спорта международного класса по хоккею, 
почетному гражданину Челябинска Валерию 
Константиновичу Белоусову. 

Событие состоялось на тер-
ритории ледовой арены «Трак-
тор», которая носит имя этого 
легендарного спортсмена.

Собравшихся приветство-
вали губернатор Челябинской 
области Алексей Текслер, вос-
питанник ХК «Трактор» Евгений 
Кузнецов, игравший под нача-
лом Валерия Белоусова, и ли-
дер Группы «Магнезит» Сергей 
Коростелев, по инициативе кото-

рого была создана скульптурная 
композиция и передана в дар го-
роду Челябинску.

— Валерий Белоусов — это 
легенда хоккея, человек, кото-
рый олицетворяет челябинский 
хоккей и хоккейный клуб «Трак-
тор», — подчеркнул Алексей 
Текслер. — С Валерием Кон-
стантиновичем связаны наши 
основные победы и достижения. 
Он был и остаётся лидером. 

Верю, что наш «Трактор» станет 
чемпионом. Надеюсь, что от-
крытие сегодняшнего монумента 
послужит импульсом для этого, 
— подчеркнул Алексей Текслер.

— Нельзя забывать, что 
прошлое творит настоящее. 
Память и традиции строят 
наше будущее. Хоккейный клуб 
«Трактор» — символ Челябин-
ской области. А Валерий Бело-
вусов — символ «Трактора». 
И для нас большая честь со-
прикоснуться с легендарной 
личностью в истории региона и 
российского хоккея, увековечив 
память о нём, — сказал Сергей 
Коростелев.

Ксения Максимова
Фото пресс-службы 

губернатора

8 сентября исполнилось 
82 года со дня начала 
блокады Ленинграда. 
В этот день в 1941 году 
город на Неве был 
отрезан фашистскими 
войсками от всей 
страны. 

Почтить память о блока-
де Ленинграда и возложить 
цветы к памятному знаку 
«Ленинградский мост» приш-
ли челябинцы — жители 
блокадного Ленинграда и их 
потомки, представители вете-
ранских организаций и школь-
ники. 

возглавили тожественную 
церемонию председатель Челя-
бинской городской обществен-
ной организации «Блокадное 
братство» Нина Константинов-
на Сухова и председатель Че-
лябинского городского Совета 
ветеранов валентин Иванович 
Буравлев. 

Ленинградский мост, бла-
годаря своему названию и 
установленному рядом в 1999 
году памятному знаку, стал 
для жителей блокадного Ле-
нинграда и их потомков сим-
волом продолжения Дороги 
жизни — спасительного пути 
по льду Ладожского озера. Так 
сложилось в нашей жизни: 
Ленинградский мост на века 
связал Город-герой Ленинград 
и Город трудовой доблести 
Челябинск-Танкоград, судьбы 

питерцев и челябинцев суро-
вой памятью о блокаде.

Из блокадного Ленинграда 
только в легендарный Танко-
град было эвакуировано более 
20-ти тысяч специалистов с 
Ленинградского Кировского 
завода. всего в Челябинскую 
область за годы великой Отече-
ственной войны было эвакуиро-
вано более 63-х тысяч жителей 
блокадного Ленинграда. 

Сегодня в Челябинской об-
ласти 141 житель блокадного 
Ленинграда.

В.А. Ильичев,
общественный помощ-

ник председателя Челя-
бинской ГОО «Блокадное 

братство»

Связанные навсегда судьбы

вспоминая великую битву

«Историю вершат 
наши бойцы»
В четырёх школах 
Красноармейского 
района открыли 
мемориальные доски  
в память о героях СВО.

Памятные знаки появились 
на фасадах Петровской, Рус-
скотеченской, Козыревской 
школ и Миасской школы №1, 
где учились погибшие воины 
или учатся сейчас их дети. По-
священы они Василию Ра-
тушнюку, Илье Севастьянову, 
Антону Курбатову, Андрею Мо-
розову. Педагоги и ученики вме-
сте с представителями местной 
власти и родственниками бой-
цов почтили память героев и 
возложили цветы.

«Герои навсегда останут-
ся в нашей памяти, а каждое 
утро, входя в школу, мы мыс-
ленно произнесем их имена. 
На их примерах воспитывается 
молодое поколение красноар-
мейцев, чьи прадеды во время 

Великой Отечественной войны 
отстояли независимость стра-
ны. Теперь уроки истории для 
детей — не просто события 
отдаленной эпохи. Историю 
вершат сегодня наши бойцы 
— добровольцы, мобилизован-
ные, самые настоящие герои 
Отечества», — сказала Свет-
лана Маклакова, начальник 
управления образования Крас-
ноармейского района.

Ольга Старикова
Фото: Валерия Бендер



�	17 сентября 
празднует день рождения 
председатель Чесмен-
ского районного Совета 
ветеранов Людмила Ио-
сифовна Кобась.

�	30 сентября — 
дни рождения предсе-
дателя Златоустовского 
городского Совета ве-
теранов Людмилы Ива-
новны Ветошкиной и 
председателя социаль-
но-бытовой комиссии 
областного Совета вете-
ранов Ольги Павловны 
Кожевниковой.

Дорогие соратницы 
по ветеранскому движе-
нию! Поздравляем вас 
и желаем вечной моло-
дости души, бодрости и 
энергии, любви и тепла 
родных, друзей и близких! 

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Агаповцы — самые смелые
Ветераны Агаповского района 
приняли участие в спортивно-
досуговом мероприятии «Шаг 
за шагом», который прошел 
в экологическом парке города 
Магнитогорска 
в ходе реализации 
нацпроекта «Демография».

Проект «Шаг за шагом» предпола-
гает проведение серии мероприятий в 
городских парках и скверах для содей-
ствия реабилитации инвалидов и людей 
с ограниченными возможностями здо-
ровья при помощи физической культуры 
и спорта, адаптации их к жизни и инте-
грация в общество.

В состязании участвовали 13 
команд. Соревнование состояло из 7 

различных заданий: собери ребенка в 
школу, набери в ведро воды, а также 
игры с обручем, шашки, крестики и но-
лики.

Замечательно справились со все-
ми заданиями наши ветераны Любовь 
Михайловна Знаменская, Владимир 
Сергеевич Фисанов, Владимир Алек-
сандрович Синицын, Амина Тухматов-
на Бураншина и Валентина Ивановна 
Осовских.

После подведения итогов команде 
вручили грамоту в номинации «Самая 
смелая» и подарок. Все участники ме-
роприятия получили заряд бодрости и 
незабываемые впечатления.

Т.М. Тютикова,
председатель Совета ветеранов 

Агаповского района

В рамках программы здо-
рового образа жизни и 
активного долголетия в 
Коркино состоялся чемпи-
онат Челябинской области 
по северной ходьбе для лю-
дей старшего поколения. 
Соревнования были орга-
низованы министерством 
по физической культуре и 
спорту Челябинской области 
совместно с администрацией  
Коркино. 
На лыжной базе собрались 
представители более двад-
цати территорий области. 
Программа соревнований 
состояла из лично-команд-
ного первенства и эстафеты. 
В эстафете победили маг-
нитогорцы, команда города 
Челябинск на втором месте, 
ветераны Сатки на третьем.

Команда магнитогорских ветеранов 
в количестве 30 человек приехала 
на большом автобусе, в форме 
городского Совета, с плакатами.

В состав команды вошли представители всех рай-
онов Магнитогорска, члены городского Совета вете-
ранов. 

В личном первенстве первые места согласно 
своим возрастным категориям заняли Бабичева 
Светлана и Гончар Владимир. Третьи места заняли 
Хлоповских Ирина и Худовекова Людмила.

Самым захватывающим и ярким моментом со-
ревнований была, конечно, эстафета, которая про-
водилась после личного первенства. В команду 
Магнитогорска вошли сильнейшие участники Гончар 
Владимир, Заика Сергей, Бабичева Светлана и Хло-
повских Ирина. Первыми шли мужчины, в упорной 
борьбе они передали эстафету вторыми, Хлоповских 
Ирина вырвалась вперед, а уж Светлану Бабичеву 
догнать уже никто не смог! В итоге наша команда за-
няла неоспоримое первое место.

Надежда Федотова

Из Миасса на соревнования 
прибыла большая команда 
— почти пятьдесят человек. 
Три спортивных клуба: 
«Нордики», «Шагалики» 
и «Ходоки» выступили 
достойно, продемонстрировав 
правильную технику ходьбы. 

Спортивные соревнования — это 
всегда азарт. Азарт для наших прекрас-

ных девушек старшего возраста был 
в самом процессе участия, в возмож-
ности на других посмотреть и себя по-
казать. А наша несравненная Нурания 
Хусаиновна Латыпова, которой всего-то 
навсего 99 (девяносто девять) лет, уве-
ренно прошла дистанцию 800 метров, и 
министр спорта Александр Гриб лично 
вручил ей Кубок.

Пока подводили итоги, всех накор-
мили вкусной кашей. Звучали популяр-

ные песни и музыка, и наша дружная 
сборная и песни попела и поплясала. 

— Мы радуемся результатам, кото-
рые показали наши участники. Рады, что 
они на собственном опыте убедились, 
как важна нагрузка для здоровья. Мы по-
лучили хороший стимул продолжать за-
нятия скандинавской ходьбой, — говорит 
Татьяна Панькова из «Нордиков». 

— Благодарим за чудесный опыт со-
ревнования, особенная благодарность 
— тренерам Н.А. Петрову и И.Г. Быстро-
ву, — вторит ей Светлана Двизова из 
«Шагаликов». 

— Все зарядились здоровьем, полу-
чили большое удовольствие от обще-
ния с коллегами по любимому спорту. 
Пусть отметили только нашу Нуранию 
Хусаиновну, а гордимся мы все, — ра-
дуется Ирина Шаронова из «Нордиков».

— Мы все счастливы! — резюмирует 
Валентина Теплякова из «Шагаликов».

Наталья Федорук, 
председатель информационной 

комиссии городского Совета 
ветеранов

Фото Юлии Сорокиной
Сосновский район представляла команда спортсменов из Долгодеревен-

ского под руководством тренера И.Г. Яковлева.

20 представителей Троицкого городского Совета ветеранов приняли участие 
в чемпионате. И хотя наши ветераны не заняли призовых мест, они зарядились 
здоровьем  и хорошим настроением!

Л. Грубая

В Копейске стало традицией проведение 
оздоровительных мероприятий для 
ветеранов. Хочется отметить активность 
наших ветеранов. 

Дважды в год есть возможность активно провести 
время в оздоровительном лагере «Юность», город опла-
чивает по 75 путевок ветеранам. В течение года прово-
дятся соревнования по лыжам, плаванию, настольному 

теннису, наши ветераны привлечены к сдаче нормативов 
ГТО.

А в День физкультурника был проведен фестиваль 
северной ходьбы.

По окончании мастер-класса были проведены мас-
совые заходы на стадионе. Победителями в возрастной 
группе 60-69 лет — стали Герклоц К. и Александрова С., 
в возрастной группе 70-74 — Головин В. и Ломовцева 
О., 75 лет и старше — Козлов В. и Боровинских М. По-
бедителям вручили палки для ходьбы, а призеры были 
отмечены призами партии «Единая Россия».

Организаторы не ставят задачи достижения опреде-
ленного спортивного достижения. Главное, чтобы все по-
лучали положительный эмоциональный заряд и желание 
приходить на спортивные сооружения для посильных за-
нятий физической культурой. 

Э.Г. Деккерт,
председатель спортивно-массовой комиссии 

Совета ветеранов КГО

Главное — активность

«Как пролетел век, я и не заметила»
В Верхнем Уфалее со 
100-летним юбилеем 
труженицу тыла и ветерана 
труда Вассу Арсентьевну 
Васильеву поздравили глава 
округа Сергей Тарасов, 
председатель городского 
Совета ветеранов Ольга 
Давыдова и её заместитель 
Наталья Лазарева, 
представитель первичной 
ветеранской организации 
«ОранжСтил» Татьяна Ипанова.

Виновнице торжества вручили поздра-
вительный адрес от президента России 
В.В. Путина, цветы и подарки.

Она в 1943 году, 20-летней девушкой, 
приехала в Верхний Уфалей и устро-
илась на металлургический завод, где 
вплоть до выхода на пенсию трудилась 
в листопрокатном цехе.

— Как пролетел век, я и не замети-
ла,— улыбается Васса Арсентьевна. — 
Но я счастливая.

В своем почтенном возрасте Васса 
Арсентьевна окружена заботой и любо-

вью, очень гордится тем, что у нее три 
внука и три правнука. Она самостоятель-
но обслуживает себя, умеет пользовать-
ся индукционной плитой, микроволновой 

печью, сотовым телефоном, читает книги, 
не пользуясь очками. К врачам не обра-
щается, шутит, что боится напугать их 
своим возрастом.

Пожелания здоровья, бодрого долго-
летия и положительных эмоций звуча-
ли в адрес Вассы Арсентьевны вновь и 
вновь.

«Спасибо за труд и Победу!»
Озерчанка, участница 
Великой Отечественной 
войны Любовь Петровна 
Журавлева отметила 
100-летие. С этой 
уникальной датой юбиляра 
поздравила не только ее 
многочисленная семья, но 
и представители органов 
местного самоуправления 
и Совета ветеранов.

Официальные гости пришли 
к Любовь Петровне с пожелания-
ми доброго здоровья и долгих лет 
жизни. Первый заместитель главы 
Озерского городского округа Олег 
Ланге вручил имениннице букет цве-

тов и поздравление от президента 
России В.В. Путина.

Со словами восхищения обра-
тился к Любови Петровне предсе-
датель Совета ветеранов Озерского 
городского округа Иван Гашев (на 
фото). Он передал памятную ме-
даль «75 лет ПО «Маяк»:

— Спасибо вам за Победу! Вы 
очень много сделали для страны: 
воевали, потом работали на «Ма-
яке». И внесли свой материнский 
вклад в будущее: нам известно, на-
сколько большая и дружная у вас 
семья.

На Северо-Западный фронт, в 
Карелию Любовь Петровна отправи-
лась из Челябинска в составе пере-

движного госпиталя в апреле 1942 
года. Воевала на 2-м, 3-м Украин-
ских фронтах, затем были Венгрия, 
Румыния, Польша, Чехословакия, 
Германия. Победу встретила, когда 
госпиталь находился в 100 км от 
Берлина. В 1948 году по путевке во-
енкомата была направлена в Челя-
бинск-40.

Супруг Любовь Петровны — 
Николай Александрович — тоже 
практически всю жизнь проработал 
на градообразующем предприятии 
Озерска. Вместе они вырастили 
троих детей, сейчас у Любови Пе-
тровны 8 внуков и 18 правнуков.

Текст и фото: 
Марина Абросимова

Очарованный миром
Ветеран саткинского «Магнезита», кавалер ордена «Знак 
Почета» Александр Николаевич Левченко, отметивший в августе 
90-лет, остаётся страстным книгочеем, заядлым бильярдистом, 
неисправимым оптимистом и просто человеком, очарованным этим 
миром и людьми.

Беседовать с Левченко всё равно, что 
умную книжку читать. Александр Николае-
вич остро чувствует слово, умеет говорить 
не штампами, а интересно, с перчинкой и 
неожиданной философской подачей. Этот 
талант рассказчика и аналитика не пропал в 
нём даром, у него завидный журналистский 
опыт. А ведь ни филологического, ни журна-
листского образования у Левченко нет. От-
куда ж у него этот дар словосложения? Без 
сомнения, от любви и привычки к чтению.

Говорят, общество устроено так, что 
каждый человек может быть знаком с ве-
ликой личностью через три рукопожатия. 
Так вот, если вы знакомы с Левченко, это 
число сократится до двух. Ему во время 
службы в армии сам маршал Победы 
Жуков руку пожал, после чего Левченко 
шутил, что мыть её теперь ни за что не 
будет. В части, где он служил авиамеха-
ником самолёта ИЛ-14 № 007, закреплён-
ного за Георгием Константиновичем, и 
секретарём комсомольской организации, 
он организовал множество встреч с про-
славленными гражданами нашей страны. 
Среди них были композитор Анатолий 
Новиков, певица Лидия Русланова, герой 
Гражданской войны соратник С. М. Будён-
ного Ока Городовиков, олимпийский чем-
пион Юрий Власов, легендарный лётчик 
Алексей Маресьев…

«Замечательный человек! Личность!» 
— так Левченко говорит не только о людях, 
чьи заслуги признаны в масштабе страны, 
региона или города, но и о тех, кто рядом: 
коллегах по работе, родных, знакомых, 
соседях. Александр Николаевич автор-со-
ставитель книги «100 лет «Магнезиту».

Наталья Уфимцева

Шагаем за здоровьем
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Ежегодно 31 августа Православная Церковь 
и верующие чтят день явления чудотворного 
образа Пречистой Девы, именуемой «Всецарица». 
Именно к этому образу обращаются с молитвой 
тяжелобольные люди, чтобы обрести силу 
и укрепить дух в борьбе с тяжелейшими 
онкологическими недугами. 

Свой престольный празд-
ник в этот день отметила не-
большая деревянная церковь 
на территории Челябинского 
областного клинического цен-
тра онкологии и ядерной ме-
дицины, освященная семь лет 
назад.

Единственная 
радость в жизни

Накануне праздника мы  
побывали здесь, чтобы  по-
общаться с настоятелем хра-
ма иконы Божией Матери 
«всецарица» протоиереем 
Димитрием волковым и его 
супругой, помощницей во 
всех делах общины.

в храме иконы Божией Ма-
тери «всецарица» не бывает 
пустынно, всегда кто-то стоит 
у икон, молится, плачет. Икона 
«всецарица», привезенная с 
Афона, вся увешана драгоцен-
ностями, которые принесли 
Божией Матери в благодар-
ность люди, молитвы которых 
были услышаны.

Матушка Людмила и дру-
гие сотрудницы храма утеша-
ют пришедших. До тех пор, 
пока человек не начнет улы-
баться, его не отпускают. Если 
словом не помогли побороть 
уныние, то в качестве «тяжё-
лой артиллерии» идёт коло-
кольная терапия.

Матушка Людмила при-
глашает нас подняться на ко-
локольню, предлагает занять  
место звонаря и показывает, 
что нужно делать. Мы начи-
наем нестройно звонить, вни-
зу на наш звон оборачивается 
женщина в шляпе. Людмила 
настойчиво манит и её  наверх. 
Женщина обращает  внимание 
на то, что она в брюках, не мо-
жет зайти в храм, но матушка 
отвечает: «в следующий раз 
придёте в юбке, пока заходи-

те так». И вот мы уже звоним 
втроём. 

Колокольный звон разно-
сится уверенным ритмичным 
зовом по территории больнич-
ного городка. Из окон окруж-
ного онкодиспансера люди 
выглядывают, слушают, улыба-
ются. 10 минут колокольного 
звона, и все мы благодарим ма-
тушку Людмилу за преподан-
ный урок и состояние счастья 
и благодати.

— Это и есть проповедь, — 
объясняет матушка Людмила 
волкова. — Я всегда всех зазы-
ваю на колокольню. Больные 
еле забираются сюда, а после 
того как позвонят, буквально 
слетают на крыльях. Колоколь-
ный звон исцеляет, вселяет 
надежду, поднимает дух. Мне 
неоднократно пациенты он-
кодиспансера говорили о том, 
что для них услышать коло-
кольный звон в больничной па-
лате  — единственная радость 
в жизни.

Пути Господни 
неисповедимы

Раньше деревянный храм 
стоял на северо-западе, на тер-
ритории Свято-Сергиевской 
церкви. в 2016 году по ини-
циативе тогдашнего челябин-
ского митрополита Никодима 
его перенесли на территорию 
онкодиспансера и освятили в 
честь иконы Божией Матери 
«всецарица». Священник Ди-
митрий волков служит здесь с 
2017 года.

— Наш храм находится в 
особенном месте, — говорит 
отец Димитрий волков. — Ни-
где нет столько скорби, уныния 
и боли, как в онкологическом 
центре. Когда человек узнает о 
болезни, он теряется и пугает-
ся, впадает в уныние и отчая-
ние. Евангелие говорит, что мы 

должны жить духом, а когда 
нас постигают испытания, мы 
теряем духовную твёрдость. 
Чтобы прийти в себя, обрести 
радость, воскреснуть, нужна 
вера, надежда, любовь. Осо-
бенно в этот момент нужна 
духовная поддержка. Болезнь 
— не приговор, это призыв 
Бога. На моей памяти немало 
примеров, когда человек из-за 
своей болезни пришёл в храм, 
покаялся в своих грехах, пол-
ностью изменил свою жизнь и 
исцелился. Любая болезнь от-
резвляет от опьянения своими 
успехами и открывает путь к 
Богу.

Разными путями приводит 
Господь к себе — потеря близ-
ких, имущества, стресс, война, 
одиночество, болезнь. Но все 
они должны заканчиваться 
одинаково — радостью, счи-
тает священник. Очень редко, 
когда кто-то, живя благополуч-
ной жизнью, приходит к Богу.

— Однажды меня пригла-
сили соборовать умирающую 
девушку после автокатастро-
фы, она находилась в коме, — 
продолжает отец Димитрий. 
— Кроме меня в реанимацию 
допустили родственников, все 
они стояли со свечами и моли-
лись. После соборования де-
вушка открыла глаза, и я смог 
её исповедовать и причастить. 

После чего она быстро пошла 
на поправку и полностью вы-
здоровела.

Конечно, не все болезни 
отступают благодаря вере и 
церковным таинствам. Но об-
легчение получают, без сомне-
ния, все. Алексею Евневичу, 
алтарнику храма «всецари-
цы», артисту православного 
театра «Белая птица», онко-
логи отмерили полгода жизни 
после длительного лечения. 
Алексей пришёл в храм, когда 
у него диагностировали се-
рьёзное заболевание. Он стал 
причащаться каждое воскресе-
нье, помогал настоятелю храма 
и участвовал в жизни других 
приходов города, спешил сде-
лать как можно больше добрых 
дел. И прожил не шесть меся-
цев, а три года. 

Один в поле не воин
Батюшка признаётся: один 

он бы не справился с таким 
количеством страждущих лю-
дей. Помогает супруга Люд-
мила и четыре волонтёра. 
Одна из подвижниц отошла ко 
Господу. Четыре года подряд, 
не зная хандры и усталости, 
78-летняя Александра Алексе-
евна Гурьянова еженедельно 
обходила все шесть этажей 
онкодиспансера, составляла 
списки имен для поминания 

о здравии на литургии, жела-
ющих готовила к исповеди, 
причастию. Её супруг Юрий 
Григорьевич продолжает и 
сегодня помогать в обустрой-
стве храма. 

Две сотрудницы реги-
стратуры Тамара Архипов-
на Филимонова и Людмила 
Александровна Балакаева. 
деликатно и с любовью при-
нимают всех, кто заходит в 
храм. Рассказывают, каким 
святым можно заказать моле-
бен о выздоровлении. Матуш-
ка Людмила даёт свой номер 
телефона всем новоначаль-
ным, кто только начинает свой 
путь к Богу, берёт их под своё 
крыло. Люди до позднего ве-
чера звонят, спрашивают, как 
надо молиться, как готовиться 
к исповеди, причастию, и о 
многом другом. Из церковной 
библиотеки выдаёт книги для 
духовного осознания своей 
жизни: валентина Бирюкова 
«На земле мы только учимся 
жить», книгу подполковника 
Антона Маньшина «Не име-
ющий права молчать», Алек-
сандра Торика «Флавиан», 
«Чудо святого причащения», 
«Случайности неслучайны». 
Советует смотреть фильмы о 
святых: «Дивное Дивеево», 
«Святитель Лука», «Святой 
Иоанн Кронштадтский».

Кроме подопечных из он-
кологического диспансера, 
есть еще пациенты детских 
отделений: хирургического, 
паллиативного, офтальмоло-
гического, реабилитационно-
го. Подарки, конфеты, книги, 
канцтовары для детишек — 
большая радость. 

— Меня до глубины души 
поразило, когда из хирурги-
ческого отделения позвонила 
воспитатель, передала трубку 
многодетной мамочке, и та 
со слезами благодарила за по-
дарок — маленького цыплен-
ка, сделанного нами на Пасху 
своими руками, — делится 
матушка Людмила.

По словам батюшки, дают 
силы и вдохновляют на боль-
ничное служение чудеса, кото-
рые случаются каждый день. 
Умирающие люди выздорав-
ливают, слабенькие детки, ко-
торых приглашают крестить 
сразу после рождения, выжи-
вают. Люди, ищущие утеше-
ние в тяжёлый период своей 
жизни в храме, часто потом 
возвращаются и благодарят за 
поддержку.

— Исцеление человека на-
ступает тогда, когда он пол-
ностью меняет свою жизнь, 
— уверен отец Димитрий.

Варвара Сорокина
Фото Анны Усмановой

Скорая на помощь всецарица


